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Orthographe rectifiée 
 

Vendredi 1 : Nous lisons au réfectoire un extrait du livre Le temps des moines, Paris, 
2017, 709 pages, par Danièle Hervieu-Léger, l’un concernant l’évolution 
sociologique de l’abbaye de Boquen depuis la fondation de la communauté en 
1935 par dom Alexis Presse ancien abbé de Tamié jusqu’au départ de dom Bernard 
Besret en 1974 et la fermeture de la communauté. 
 
Frère Amédée est de retour après son opération de 4 tendons de l’épaule droite. Le 
bras est immobilisé pour 6 semaines. 

Samedi 2 : Frère Alain revient de sa retraite au Foyer de charité de Naves. 

Lundi 4 : Frère Nathanaël conduit Père Abbé à l’abbaye d’Aiguebelle dans la Drôme, il en reviendra 
avec des fruits gorgés de soleil, oh combien appréciés chez nous où les pommes et les poires 
pourtant délicieuses sont les principales productions locales. Le lendemain dom Ginepro continuera 
vers Assise avec quelques confrères ou consœurs pour participer au Chapitre général de notre Ordre 
du 6 au 27 septembre. 
Frère Bruno part de Strasbourg où il se trouvait depuis le 29 pour rejoindre l’abbaye bénédictine de 
Maredsous en Belgique pour la session du STIM, inaugurant la nouvelle année d’études théologiques 
à l’intention de jeunes moines et moniales. Frère Roger de Mokoto part de Tamié pour y participer 
en tant que membre de ce groupe. 
Père Michel Fédou sj lyonnais est depuis 15 ans le répondant du Centre Sèvres pour le STIM-bac. 
Au chapitre de communauté il nous parle de ses engagements dans le dialogue œcuménique entre 
chrétiens, comme membre de plusieurs groupes de réflexion, entre autres : le Comité mixte 
catholique orthodoxe en France, la Commission internationale et fédérale luthérienne mondiale, 
celui de la préparation de la commémoration du début de la Réforme 1517, le groupe des Dombes, 
ce dernier travaille sur la catholicité de l’Église et un document est en préparation. 

Mardi 5 : Denis Marconnet de la Manufacture d'Orgues 
d’Épercieux Saint Paul dans la Loire est à pied d’œuvre 
pour le relevage de notre instrument. Il lui faudra 3 
semaines pour nettoyer les tuyaux, intervenir sur la 
soufflerie, les commandes et autres détails qui donneront 
un résultat très satisfaisant, même pour des oreilles peu 
musicales. L’instrument en avait besoin après plus de 
vingt ans d’usage journalier et autant à pâtir de la fumée 
des cierges et de l’encens. 

Mercredi 6 : À Assise s’ouvre le Chapitre général de notre Ordre. Nous implorons le Saint Esprit au 
cours de l’eucharistie pour qu’il éclaire et soutienne les participants et participantes à cette réunion 
tenue tous les trois ans. 
Nos constitutions définissent le Chapitre général : "Au temps fixé, tous les abbés et toutes les abbesses se 
réunissent ensemble ; ils traitent alors du salut de leurs âmes et de celles des frères et sœurs qui leur sont confiés; ils 
prennent des dispositions si, dans l’observance de la sainte Règle ou de l’Ordre, quelque chose est à amender ou à faire 
croître; ils ravivent entre eux le bien de la paix et de la charité; ils œuvrent au maintien du patrimoine de l’Ordre ainsi 
qu’à la conservation et à l’accroissement de l’unité." (Const. 77.1) 
Christian Regat nous présente quelques miettes de son travail sur l’histoire de Tamié pour la période 
sans les moines de 1793 à 1861. 

http://www.ocso.org/2017/09/05/gc-2017-assisi/?lang=fr


Une nacelle élévatrice est installée au niveau du sol de l’église pour avoir accès aux tuyaux de l’orgue 
installés au-dessus de la porte d’entrée depuis le cloitre. Un autre instrument portatif permet 
d’assurer provisoirement l’accompagnement. 

Samedi 9 : Père Michel Fidou  a participé à la préparation et à la célébration des 500 ans de la 
Réformation à Lund en Suède. Il nous partage quelques aspects. 
Il y a eu en octobre 2016 à la cathédrale luthérienne de Lund en Suède une commémoration 
œcuménique des origines de la Réforme. Le pape François y a été accueilli par l’archevêque 
luthérienne, Antje Jackelén à l’occasion de l’ouverture de l’année du 5ème centenaire. Le 31 octobre 
1517 Luther afficha les thèses à Wittenberg contre la pratique des indulgences, considéré comme le 
point de départ symbolique de la Réforme. Pour la première fois, ce centenaire fut marqué par une 
dimension œcuménique et non polémique. 3 Points peuvent être relevés : reconnaissance des 
bienfaits apportés par la Réforme, entre autre la redécouverte de la place de la Bible - Repentir des 
blessures infligées réciproquement par les catholiques et les luthériens - Engagement à poursuivre le 
dialogue, les divergences subsistent : l’Église, les sacrements, le ministère de communion de l’évêque 
de Rome. 
Pourquoi ne pas dire jubilé de 500 ans de la Réformation ou célébration de 500 ans de la 
Réformation ? On ne jubile ni ne célèbre pas une division ecclésiale... Et pourtant, il faut rappeler 
que les réformes voulus de Martin Luther étaient très nécessaires à l’époque et d’une certaine 

manière bien préparées. Que Martin Luther a été excommunié était plutôt un 
accident dû à un entêtement inutile du pape à l’époque. Martin Luther a voulu 
mettre en place une disputation traditionnelle pour vérifier ses thèses mais 
cela ne lui était pas accordé. Qu’il y avait une insurrection générale dans 
l’église contre le trafic d’indulgence à l’époque constitue une des raisons pour 
laquelle la rupture totale a eu lieu mais il y en avait bien d’autres. 
Sr Madeleine Fredell OP - http://www.crsdop.org/Suede-1517-2017-Commemoration-
de-la-Reformation?lang=es 

Samedi 9 : Il neige sur le sommet du Grand-Arc ce qui n’empêche pas Frère 
Laurent de récolter des légumes nombreux, variés et succulents produits de 
son travail et de quelques aides. 

Mercredi 12 : Saint Pierre de Tarentaise (1102-1174) premier abbé de la communauté 
fondatrice de Tamié (1133) et archevêque de Tarentaise (1144). 

Vendredi 14 : - Fête de la Croix glorieuse  

 

Samedi 16 : Frère Bruno était à Strasbourg pour le colloque sur la fraternité. En politique ce mot est 
très peu employé, pourtant figurant dans la devise de la République. Il est préféré à « solidarité », 
notion assez différente. La session STIM à Maredsous accueillait une trentaine d’étudiants, dont 14 
en première année sur les 3. Ils ont bénéficié des cours de Père Benoît de Fleury sur la Révélation - 
de 14 heures sur la Vérité par un philosophe orthodoxe, de P. Philippe Lefebvre op l’Ancien 
Testament, spécialement sur la création.  



Au cours de cette session à Maredsous Frère Roger a pu passer un weekend à l’abbaye de Westmalle 
elle aussi en Belgique. 
Après quelques jours plutôt froids, le chauffage est mis en route dans le bâtiment. Le soleil reviendra 
apporter un peu plus de chaleur. 

Dimanche 17 : Frère Charles est intégré au groupe de la schola. Il commence à accompagner à 
l’orgue l’office des vigiles. 

Lundi 18 : Frère Marco donne une retraite de 4 jours aux bénédictins du prieuré Saint-François de 
Sales à Évian. Mgr Boivineau, évêque d’Annecy qui en a la responsabilité a demandé à notre 
communauté de soutenir ces Frères dans la voie monastique. Cette communauté fait partie de la 
congrégation de Notre-Dame d’Espérance accueillant des personnes voulant vivre la vie monastique 
tout en présentant des fragilités de santé. Frère Marco s’est dit impressionné par la ferveur de la 
prière liturgique et par la qualité de la vie fraternelle. 

La cause de béatification des 19 martyrs d’Algérie serait en bonne voie et même 
envisageable pour 2018, le pape François s’est dit très touché par cette cause qui 
déborde largement l’Algérie. 

Mardi 19 : Nous pouvons suivre les travaux du Chapitre général par le site de 
l’Ordre. Les virus apportés par les moines et moniales arrivés des quatre coins du 
monde provoquent des problèmes de santé à presque tous les participants. Notre 
Père abbé nous rapportera seulement un petit rhume. 

Jeudi 21 : Le père Guillaume Lepesquieux des Missions étrangères de Paris se prépare à rejoindre 
son premier poste au Laos. Il nous fait part de ses recherches sur ce pays situé entre la Thaïlande et 
le Vietnam. La population compte 6,5 millions d’habitants. La plupart des Laotiens sont de 
confession bouddhiste. Les ethnies minoritaires suivent des rites animistes. Les chrétiens sont 
environ 2 % dont 35 000 catholiques, surtout par mi mes pauvre. L’Église au Laos a été fondée par 
des prêtres partis de la Thaïlande à la fin du XIXème siècle. Tous les prêtres étrangers ont été 
expulsés en 1975-1976 lorsque les communistes ont pris le pouvoir. Récemment les évêques laotiens 
ont demandé aux MEP un prêtre pour la formation. Il y a un problème de visa, difficile à renouveler, 
ce qui est de plus en plus fréquent en Asie, surtout Inde, Chine, beaucoup de missionnaires ont dû 
quitter le pays où ils travaillaient depuis longtemps. Père Guillaume pense trouver un travail pour 
justifier sa présence. Il commencera par apprendre le thaï en cas d’expulsion du Laos et ensuite le lao 
pour être intégré à un diocèse du pays. 

Samedi 23 : Denis Marconnet nous décrit ses différentes interventions réalisées 
sur notre orgue, composé de 12 jeux, 746 tuyaux de 3 m à 1 cm. Les commandes 
entièrement mécaniques pâtissent des écarts de température et de degré 
d’humidité, ce défaut a été corrigé ; le banc de l’organiste est devenu ajustable ; 
après le démontage, nettoyage, remontage des tuyaux il les a accordés et 
harmonisés pour retrouver la couleur sonore d’origine. L’intervention sur la 
mécanique est parfois rendue difficile pour l’exigüité de la niche où elle est logée. 
Le résultat est très satisfaisant, il nous le montre par sa prestation lors de 
l’eucharistie. 

Dimanche 24 : Anniversaire de la dédicace de l’église de Tamié 

Lundi 25 : Arrivé le soir, notre évêque passe la journée à l’abbaye et nous parle, selon le scénario 
désormais classique, pour nous donner des nouvelles des diocèses de Savoie. Mgr 
Marcel Perrier, ancien évêque auxiliaire de Chambéry et évêque émérite de Pamiers 
depuis quelques temps sa santé était compromise, il mourra le 2 octobre. Loïc jeune 
prêtre du Chemin Neuf à Hautecombe avait été ordonné par Mgr Ballot en 2016, il 

http://prieure-evian.eu/
http://prieure-evian.eu/
cgfr-ocso.blogspot.it
cgfr-ocso.blogspot.it
http://www.mepasie.org/
https://www.la-croix.com/Urbi-et-Orbi/Actualite/Carnet/Mgr-Marcel-Perrier-eveque-emerite-Pamiers-decede-2017-10-03-1200881589
https://www.la-croix.com/Urbi-et-Orbi/Actualite/Carnet/Mgr-Marcel-Perrier-eveque-emerite-Pamiers-decede-2017-10-03-1200881589


est décédé. Pour le pasteur, conférer le sacrement de l’Ordre à un homme s’est l’engendrer d’une 
certaine manière et sa mort est ressentie de façon particulière. 
Encore une fois depuis 1982, Mme de Chevron-Villette nous invite à récolter les noix de sa 
propriété. Cette année la maturité s’annonce avec un peu d’avance. Au cours de la semaine, en 5 
opérations de 2-3 heures et une journée complète à 8 le 4 octobre, nous arriverons à une très bonne 
récolte, de quoi satisfaire aux besoins de la communauté tout au long de la nouvelle année. Nous 
remercions Mme de Chevron-Villette, elle fait partie de nos bienfaiteurs pour qui nous prions 
régulièrement. 

Jeudi 28 : Notre Père abbé est de retour du Chapitre général. Les participants ont rencontré le pape 
le 23 septembre et ils ont participé à la messe au maitre-autel de la basilique Saint-Pierre. Le kyriale 
grégorien a pu être chanté par la majorité. 
Le Pape a fait un long discours sur la vie monastique partant de la Règle de St Benoît, des 
Constitutions, de la Charte de Charité. Il a insisté sur la « sobriété de vie », rappelant que les 
« simplicité spirituelle et existentielle conserve touts sa valeur de témoignage dans le contexte 
culturel d’aujourd’hui, qui induit trop souvent le désir des biens éphémères et d’illusoires paradis 
artificiels ». Il a invité les cisterciens à persévérer dans la « prière assidue, expression de votre amour 
pour Dieu et reflet d’un amour qui embrasse l’humanité entière » Ne pas être des « professionnels de 
la prière, mais des amoureux de la prière ». 
Frère Pierre participe au Conseil de la vie religieuse du diocèse. 

Vendredi 29 : Dom Védaste et Frère Augustin du prieuré de Mokoto à l’est de la République 
démocratique du Congo, passent par Tamié pour rendre visite à Frère Roger leur confrère parmi 
nous depuis un an et encore pour deux autres. 

 
De gauche à droite :  

Frère Roger, Frère Benjamin, Dom Védaste, Frère Pierre, dom Ginepro, Frère Augustin 
Les Frères Benjamin et Pierre avaient apporté une aide technique pendant plusieurs années à la communauté de Mokoto. 
Les Pères François de Sales, Anthelme, Victor y furent envoyés par Tamié comme formateurs. Père Victor était à Kigali 
lors du début du génocide rwandais, ainsi qu’avec Frère Pierre en 1996 à Mokoto quand le monastère fut attaqué, pillé et 

dévasté, les moines chassés parvinrent à se réunir dans leur pied-à-terre de Goma. 

Samedi 30 : Frère Nathanaël participe à la réunion des fromagers monastiques à l’abbaye 
bénédictine de Belloc. 
 
Dom Védaste, prieur du monastère de Mokoto en République démocratique du Congo nous 
présente sa communauté. Après le départ précipité de 1996 sous la crainte d’une attaque par des 
bandits, les moines s’étaient réfugiés dans leur propriété, pied à terre proche de Goma. Le monastère 
avait été dévasté, le matériel de la menuiserie, garage, cuisine, meubles volés ou détruits, les 
bâtiments incendiés. De nombreux réfugiés du Rwanda proche hébergés par les moines avaient été 
massacrés… Depuis 6 ans la communauté a pu revenir à Mokoto, les infrastructures 
progressivement rebâties, du nouveau matériel installé, le troupeaux de vaches reconstitué en partie. 

http://www.belloceturt.org/
http://www.belloceturt.org/
http://www.citeaux.net/elenchus/moines/68.htm


La vie n’est pas facile dans cette partie de l’Afrique des Grands Lacs, la sécurité n’est pas assurée. 
Les militaires sont à Goma mais ne pas assez nombreux pour maintenir l’ordre en dehors des villes. 
Mokoto est très isolé et les villages avoisinants sont occupés par des rebelles armés. Jusqu’à 
maintenant ils ne sont pas « méchants », à part quelques vols de vaches. Ils « protègent » les moines 
comme David le faisait pour Nabal (Cf. 1 S 25, 2-43) moyennant 120$ par mois. L’économie du pays 
est en ruine, l’inflation galopante, les moyens de communication en piteux état. Les moines assurent 
70% de leurs dépenses ordinaires par l’élevage et la fromagerie et la location de leur pied-à-terre de 
Goma à une unité de l’ONU. Le reste est assuré par l’abbaye belge de Scourmont, fondatrice de 
cette communauté en 1954. Ils sont une trentaine de moines avec des novices et des jeunes profès ; 
les demandes d’entrée sont nombreuses. Il est indispensable de bien connaitre ceux qui se présentent 
avant de les admettre en communauté. 
  



Plus d’informations par moins de textes 
Septembre 2017 

 

 
 

 
 

 
 



 
 

 



 

 
 

 



 
 
 

 



 
 

 
 



 


